

## Faut-il préférer l'argent au travail ? - 1/2

**Faut-il préférer l'argent au travail ? J'avoue, c'est une question assez... Matérialiste, mais essayons d'y répondre tout de même !**

D'un côté, le travail est une servitude. Il n'a aucune valeur morale alors que l'argent nous permet d'être heureux. Il faut, par conséquent, préférer l'argent au travail.

D'un autre côté, le travail nous permet de nous réaliser en tant qu'êtres humains. Il a plus de valeur que l'argent. Essayons alors, de voir le "pour" et le "contre" de l'argent par rapport au travail !

Il faut préférer l'argent au travail

Le travail est une corvée. L'idée que le travail est vertueux est un préjugé d'origine chrétienne. L'homme de mérite, ce n'est pas celui qui travaille toute sa vie, mais celui qui s'enrichit rapidement et devient, ainsi, libre.

C'est la morale chrétienne qui a imposé l'idée qu'il était bon de travailler durement. Dans la Bible, en effet, le travail est présenté comme un châtement divin. Lorsque Dieu chasse Adam et Eve du paradis, il les condamne à travailler pour subsister : "C'est à la sueur de ton visage que tu mangeras du pain" (Genèse, 3,17-19). Une telle morale est aujourd'hui dépassée.

Le travail ne rend pas heureux. Oui, si le travail n'a plus en soi aucune justification morale, si le mérite d'un homme ne se mesure pas à sa peine, alors il est plus important de s'enrichir que de travailler. L'argent permet en effet d'acheter la liberté et le bien-être qui la rendent heureux. Celui qui peut gagner beaucoup d'argent en peu de temps n'est pas immoral mais intelligent. Tout le monde, aujourd'hui, aspire à travailler moins et à gagner plus.

"On travaille pour de l'argent". La plupart des gens travaillent non parce qu'ils aiment ça, mais parce qu'ils doivent gagner leur vie. La fascination que nos contemporains éprouvent pour la loterie, les jeux télévisés, la spéculation boursière montre qu'ils se passeraient bien de travailler s'ils pouvaient remporter le gros lot. Adam et Eve ne travaillaient pas dans le jardin d'Eden. Avec de l'argent, on peut recréer le paradis sur Terre.

"Le travail est une peine alors que l'argent peut nous rendre libres et heureux. Tout le monde rêve d'être riche afin de ne plus travailler".

Il faut préférer le travail à l'argent

Le travail ne doit pas être avant tout un moyen de gagner de l'argent, mais une activité désintéressée, car c'est une manière pour l'homme de s'épanouir, de créer, d'exercer son habileté. Le souci du travail bien fait est un signe de moralité.

La valeur du travail n'est pas avant tout pécuniaire, mais morale. Comme toute activité spécifiquement humaine - réfléchir, créer - le travail doit être d'abord désintéressé : il faut aimer le travail pour lui-même, parce qu'il nous permet de nous épanouir, d'exercer nos compétences, de créer, de contribuer à la société, parce qu'il est bon, moral, de bien travailler.

La valeur morale du travail n'est pas liée au salaire. Il est certes nécessaire que le travail soit rémunéré à sa juste valeur, mais l'appât du gain ne doit pas être la première motivation. Il y a de la vertu à faire ce qu'on fait le mieux possible, par souci de l'excellence, sans avoir toujours en vue le profit, sans mesurer son effort. La qualité du travail est toujours meilleure lorsqu'il est fait par vocation plutôt que par intérêt.

## Faut-il préférer l'argent au travail ? - 2/2

Les économistes classiques, tels qu'Adam Smith ou même Marx, font du travail le fondement de la valeur économique. Le prix d'un objet, en effet, se mesure, d'après eux, au travail qu'il a nécessité. Selon Smith : "Le travail est la seule mesure universelle [...] des valeurs, le seul étalon qui puisse nous servir à comparer des valeurs des différentes marchandises" (*La Richesse des Nations*)

Si l'on ne s'intéresse qu'à l'argent, on méprisera le travail pour lui-même. Or, bien travailler est beaucoup plus honorable que travailler pour de l'argent.

### Conclusion

Il semble que le travail soit de moins en moins valorisé dans notre société. Les médias n'ont d'admiration que pour les nouveaux millionnaires qui, grâce à la prétendue "nouvelle économie" ont gagné en quelques années avec des entreprises virtuelles ce qu'un industriel mettait autrefois toute une vie à engranger. Cette fascination pour l'argent rapide, gagné apparemment sans effort, est un mythe. Pour quelques petits malins qui réussissent de gros coups, l'immense majorité est contrainte de travailler pour un gain normal. Ce n'est que justice. Le travail ne doit pas être discrédité, parce que, contrairement à l'argent, il a une valeur morale. Le travail bien fait, celui que nous accomplissons non seulement pour gagner notre vie, mais aussi de manière désintéressée, par plaisir de créer et d'exercer nos compétences, par souci d'honnêteté, est ce qu'il y a de plus honorable, quel que soit le niveau de notre revenu. La logique économique ne reconnaît malheureusement pas toujours la vertu du travailleur scrupuleux et honnête.

Bien à vous.